





di rumah, berdandan untuk suami; yang bergerak antara sumur, dapur, kasur; atau *masak, manak, macak* (Ismawati, 2016:52). Impresi tradisi seperti itu membuat kaum perempuan, secara umum, tertinggal jauh dari sisi ilmu pengetahuan dan pengalaman, karena tidak adanya peluang mengembangkan potensi diri, karena perannya dibatasi oleh stereotipe-stereotipe sebagaimana di atas, sehingga, lapangan kerja wanita pun dibedakan dengan lelaki. (Hakim, 2006:258).

Partisipasi perempuan dalam ranah publik akhir-akhir ini telah mengalami peningkatan, seperti banyaknya kaum perempuan berperan aktif dalam dunia politik (Noerdin, 2013:6), sosial-budaya, ilmu pengetahuan dan teknologi (Sarkar, 2015:28), sehingga tidak ketinggalan dalam kehidupan (Muqoddas, 2016:95). Untuk meningkatkan kualitas diri perempuan, upaya mengembangkan wawasan dan potensi melalui seminar, pelatihan, workshop juga mengalami peningkatan. Keterlibatan perempuan hingga saat ini mengalami kendala karena pandangan sebagian tokoh agama yang masih berpikiran *rigid*. Padahal, mereka paling dapat diharapkan untuk memberi pencerahana gender tersebut (AR, 2015:25).

Keterlibatan tokoh agama dalam membentuk nalar gender masyarakat diantaranya tercermin dalam prosesi pernikahan melalui khutbah nikah. Khutbah nikah memberikan wawasan tentang pembentukan keluarga muslim dan relasi suami-istri. Khatib secara umum memberikan nasihat untuk kedua mempelai agar mewujudkan kehidupan rumah tangga yang ideal (Solehatunnisa, 2019:2). Khutbah nikah dalam kenyataannya ternyata muatan pesan khutbah tersebut tidak selalu positif sebagai pedoman relasi keluarga yang ideal dan setara, *equal-partnership*, tetapi terkadang bernilai diskriminatif yang mengajarkan bahwa perempuan sebagai istri dalam rumah tangga hanya berfungsi sebagai ibu anak-anak.

Atas dasar itu, kiranya penting untuk dikaji tentang khutbah nikah tersebut agar diketahui isi nasihat yang dicanangkan oleh para khatib nikah, apakah masih bias ataukah sudah berkesetaraan gender, dan untuk selanjutnya menjadi



## B. Pembahasan

### 1. Relasi Gender; Perspektif Teoretik

#### a. Pola relasi suami-istri dalam keluarga

Relasi suami-istri dalam keluarga memiliki variasi banyak sekali, dan antara keluarga satu dengan yang lainnya terdapat perbedaan walau berasal dari didikan keluarga yang sama. Terkait dengan ini, Scanzoni (Ihromi, 1999:101) membagi pola relasi suami-istri menjadi empat macam, yaitu, *owner property*, *head complement*, *senior junior partner*, dan *equal partner*. Pertama, pola *owner property*, adalah berasumsi, bahwa istri adalah milik suami sebagaimana uang dan barang berharga lainnya. Pola perkawinan demikian menganggap istri bukan sebagai pribadi, melainkan sebagai perpanjangan tangan suami saja. Tugas suami sebagai pencari nafkah dan tugas istri menyiapkan makanan untuk suami dan anak-anaknya serta menyelesaikan tugas-tugas rumah tangga. Pola relasi demikian dibangun atas beberapa norma, yaitu; (1) tugas istri adalah membahagiakan suami dan memenuhi semua keinginan dan kebutuhan suami; (2) Istri harus menurut kepada suami dalam segala hal; (3). Istri harus melahirkan anak-anak yang akan membawa nama baik suami; (4) Istri harus mendidik anak-anaknya, sehingga membawa nama baik suami. Berdasar pada norma-norma demikian, maka model perkawinan tersebut memosisikan suami sebagai atasan dan istri sebagai bawahannya yang harus tunduk dan taat kepada bossnya. Pandangan demikian, didasarkan atas peran suami sebagai pencari nafkah, sehingga suami berpotensi memiliki harta yang banyak yang berdampak pada kepemilikan kewenangan dan kekuasaan yang lebih dibanding istrinya. Pola demikian memberi dampak pada status sosial perempuan bergantung pada status suaminya.

Kedua, yaitu pola *head complement*, berasumsi bahwa istri sebagai pelengkap suami. Dalam pola ini, suami-istri bersepakat untuk mengatur kehidupan



dan tanggung jawab di antara laki-laki dan perempuan yang berbeda. Dengan demikian, gender adalah konsep tentang lelaki dan perempuan berdasarkan konstruk sosial-budaya (Suhra, 2013:377). Konstruk tersebut memberikan makna tentang perempuan atau lelaki berdasarkan pemahaman masyarakat berupa tradisi atau budaya yang mewujud dalam peran-peran yang harus dimainkan oleh keduanya. Misalnya, perempuan adalah pihak yang bertugas menjaga rumah ketika telah bersuami dalam konteks rumah tangganya; sementara laki-laki, sebagai suami, adalah pihak yang bertugas bekerja yang kebanyakan di luar rumah dalam rangka memenuhi kebutuhan keluarga.

Peran-peran sosial-budaya tersebut diciptakan oleh kesepakatan sosial yang menjadi semacam norma yang harus diikuti oleh baik laki-laki maupun perempuan sehingga praktis membuat keduanya terpisahkan atau terbedakan dengan peran masing-masing. Jadi, pembedaan laki-laki dan perempuan berdasarkan peran-peran yang dikonsepsikan oleh masyarakat dan budaya tersebutlah yang disebut dengan gender. Konsep pembedaan peran dan harapan laki-laki dan perempuan bersifat tidak baku, artinya, dapat berubah seiring dengan tingkat dan kualitas pemikiran budaya suatu masyarakat.

Persoalan gender tidaklah berbanding lurus dengan segala bentuk pembelaan atas satu jenis kelamin saja yaitu perempuan. Gender berupaya meluruskan sifat-sifat, fungsi-fungsi, dan peran-peran laki-laki maupun perempuan yang ditetapkan oleh pandangan sosial-budaya tertentu dalam kerangka keadilan. Kalau yang terkena sasaran ketidakadilan gender tersebut adalah laki-laki maka diperlukan upaya mendukung dan membela kaum lelaki. Gender bertujuan untuk membangun relasi laki-perempuan yang berkeadilan agar terbangun kehidupan yang tidak ada paksaan, tetapi atas pilihan sadar dan saling menghargai.





antara keduanya dapat membangun sikap saling bekerjasama-kooperatif-sinergis secara kemitraan untuk mewujudkan cita-cita rumah tangganya.

Keadilan gender tidak akan terwujud jika terdapat pandangan dikotomis antara laki-laki dan perempuan dimana ada kecenderungan secara budaya bahwa laki-laki lebih unggul atas perempuan, karena mitos-mitos tertentu, misalnya, karena laki-laki punya badan yang kuat, sedangkan perempuan adalah sebaliknya, laki-laki kuat pikirannya, sedangkan perempuan lemah, dan lain-lain. Pandangan dikotomis tersebut pada gilirannya menimbulkan sikap diskriminatif terhadap perempuan, seperti dalam bentuk marginalisasi, stigmatisasi, dan subordinasi.

Selain itu, tidak akan terwujud keadilan gender kalau masih terdapat sikap dan pandangan budaya yang patriarkal (Kodir, 2019:29), yaitu suatu pandangan bahwa laki-laki adalah pemimpin bagi perempuan yang harus diutamakan dalam segala bidang kehidupan, misalnya, dalam kepemimpinan dan kekuasaan. Laki-laki diutamakan dalam perolehan hak-haknya, sementara perempuan pada dasarnya tidak punya hak-hak sebelum laki-laki mendapatkannya terlebih dahulu, misalnya, laki-laki harus dilayani dalam rumah tangga, dan perempuan (sebagai istri) harus melayaninya. Sikap patriarkal ini biasanya telah melembaga secara budaya yang juga mendapatkan landasan primordial berupa doktrin agama yang tertuang dalam teks-teks suci.

Tegasnya, keadilan gender akan dapat terwujud manakala tidak ada perspektif dikotomis atas kemanusiaan (laki-perempuan), serta tidak ada diskriminasi yang berdasar pada sikap patriarkal. Dengan demikian, keadilan gender ini akan berdampak pada wujudnya kesetaraan gender.



yang bahagia; 2. Adanya pernyataan khatib yang memberikan kesempatan partisipasi aktif antara kedua belah pihak (suami-isteri) dalam membentuk keluarga yang sakinah, *mawaddah wa rahmah*; 3. Adanya pernyataan khatib yang memberikan kesempatan kontrol yang seimbang antara suami isteri atas sumber daya yang dimiliki oleh keduanya; 4. Adanya pernyataan khatib yang mengarah pada penerimaan manfaat yang seimbang atas hasil pelaksanaan kegiatan yang baik dari kedua belah pihak.

Pernyataan-pernyataan khatib terkait relasi suami istri yang mempertimbangkan atau memperhitungkan atas kebutuhan atau aspirasi laki-laki dan perempuan yang berbeda itu, termasuk dalam kategori yang responsif gender. Sikap responsif gender dapat mengantarkan individu berperilaku adil, dan pada akhirnya kedua belah pihak akan mendapat manfaat yang setara.

### 3) Netral dan bias Gender

Netral gender adalah pernyataan atau kebijakan-kebijakan yang tidak mempertimbangkan aspirasi atau kebutuhan laki-laki dan perempuan. Atau dengan kalimat lain, netral gender merupakan kebijakan-kebijakan atau pernyataan-pernyataan yang tidak memihak kepada salah satu jenis kelamin. Netral gender ini, nampak tidak merugikan salah satu jenis kelamin, namun jika tidak dibarengi dengan sensitivitas gender terkait adanya perbedaan kebutuhan dan aspirasi laki-laki dan perempuan, maka kebijakan atau pernyataan yang dihasilkan dapat mengarah pada adanya ketidakadilan gender.

Bias gender adalah pernyataan atau kebijakan-kebijakan yang mengarah atau memihak kepada kepentingan salah satu jenis kelamin, laki-laki atau perempuan. Sikap bias gender tersebut



Disamping itu, terdapat juga suatu image negatif terhadap istri kalau mendahului suaminya dalam minat hubungan seksual suami-istri. Dan masih banyak lagi pandangan diskriminatif atas kaum perempuan dalam keluarga yang jika dilacak dapat diketahui bahwa sumber bias gender dan ketidakadilan gender tersebut adalah sikap dikotomis dalam memandang manusia, serta kuatnya ideologi patriarkhis dalam masyarakat.

Untuk membongkar akar-akar diskriminasi dan bias gender tersebut dalam konteks keagamaan Islam, maka dapat dilacak tafsir teks-teks agama yang telah dibakukan oleh para da'i dan juga para khatib nikah untuk dikritisi serta dievaluasi, karena merekalah salah satunya yang membangun ideologi masyarakat muslim tentang kehidupan rumah tangga mereka. Untuk itu, konsep relasi gender sebagai telah diuraikan di atas dapat difungsikan sebagai *frame of analysis* untuk melihat bagaimana tafsir ayat-ayat keluarga oleh para khatib nikah ketika memberikan penyuluhan dan pembentukan pandangan tentang keluarga kepada para mempelai (calon suami-istri) dalam khutbah nikahnya.

## 2. Pesan-pesan Gender Para Khatib Nikah di Surabaya

Berdasarkan materi khutbah para khatib nikah di Surabaya sejumlah 12 orang yang dianalisis melalui tahapan-tahapan, yaitu mentranskripsi materi khutbah; selanjutnya, membaca transkrip secara seksama untuk diketahui unit-unit makna; membuat deskripsi psikologis dan struktural, maka dapat diketahui tema-tema pokok masing-masing Penceramah tentang wawasan gender masing-masing. Penjelasan rincinya sebagai berikut;

Penceramah Pertama (P1) melihat suami sebagai pihak yang dimuliakan, layaknya barang berharga yang harus dipelihara, karena kehadirannya itu sebagai pemenuh kebutuhan Sang



memimpin istri dalam rumah tangga, dan istri harus taat kepada suami dalam batas rida Allah; Rumah tangga harus dibangun dalam suasana saling melengkapi dan saling memahami, *mu'āsyarah bil ma'rūf*. Tema utama yang tampak adalah: 1) sakralnya pernikahan; 2) Suami pemimpin rumah tangga dan pemegang amanah; 3) suasana rumah tangga saling memahami kekurangan masing-masing.

Penceramah ketiga (P3) menyatakan pesan bahwa pernikahan adalah sarana beribadah kepada Allah karena menjadi sunnah rasul; pernikahan harus didasarkan pada iman dan takwa kepada Allah sebagai syarat mendapat berkah; keluarga yang ideal yaitu yang suaminya gagah memimpin rumah tangga, sementara istrinya taat setia dalam rida Allah; suami memberikan nafkah, dan istri menjaga rumah tangga, harga dirinya dan suaminya; seraya tampil cantik, lembut-halus, memesonanya, tidak boleh terbalik; Kewajiban memberi nafkah atas suami menjadi kokoh sehingga bagian warisnya lebih banyak dua kali lipat dari istri/perempuan.

Dari deskripsi tersebut dapat ditarik beberapa tema P3, yaitu: (1) Pernikahan itu perintah agama dan bernilai ibadah; (2) suami harus memberi nafkah istri dan keluarga karena bagian warisnya telah mensupport, ia harus tampil kuat, sementara istri tampil lembut; (3) masing-masing punya kelebihan dan harus memeliharanya; kelebihan suami adalah sikap keras dan kuat; kelebihan istri adalah kelembutan dan kecantikan yang mempesona.

Penceramah ke-4 (P4) menegaskan bahwa; 1) Pernikahan adalah ibadah yang perlu disiapkan niat yang benar; karena merupakan kehidupan, maka suami-istri harus belajar kepada buku-buku panduan dan pengalaman orang-orang tua; 2) Dalam pernikahan harus ada dan selalu *ta'āruf* antara suami-istri, memahami kekurangan dan kelebihan masing-masing untuk saling melengkapi, bantu-membantu dan tolong-menolong; 3) Pernikahan harus ada keseimbangan dunia-akhirat sebagai muaranya, maka akan dibantu oleh Allah Swt. Dari deskripsi tersebut dapat dinarasikan bahwa pernikahan adalah perjodohan





menasihati, dan memaafkan. Dengan narasi demikian kiranya dapat dieksplikasi beberapa tema yaitu: (1) Pentingnya niat karena Allah dalam menjalin pernikahan; (2) Suami selaku kepala rumah tangga, dan istri ibu rumah tangganya; (3) Pentingnya berjaln kemitraan dalam memikul keluarga.

Penceramah ke-7 (P7) menyampaikan pesan bahwa; 1) pernikahan merupakan arena suami-istri menjalin ikatan keluarga yang harus secara bersama mewujudkan sakinah mawaddah warahmah. 2) perlu adanya kejujuran dan optimisme; 3) istri harus salihah sebagai unsur kebahagiaan seseorang (suami). Dari paparan makna pernikahan tersebut dapat dinyatakan, bahwa (menurut P7) pernikahan harusnya menjadi wadah pergaulan keluarga yang jujur, suami memberikan apa adanya kepada istri, serta optimis antara keduanya; sang istri menjadikan dirinya salihah di hadapan suami. Dari pernyataan tersebut dapat dieksplikasikan tema, yaitu; 1) pentingnya kejujuran suami terhadap istri; 2) perlunya optimisme dalam keluarga; 3) perlunya kesalihan istri bagi suaminya.

Penceramah ke-8 (P8) menyatakan bahwa; 1) pernikahan sebagai ikatan agung membentuk keluarga yang berjaln antara keluarga suami dan istri; 2) suami selaku pemimpin yang menanggung istrinya dunia dan akhirat; 3) suami harus belajar terus terutama panduan nikah sebagai panduan kehidupan keluarga. Dengan demikian, P8 menegaskan bahwa pernikahan itu sangat ditentukan oleh kepemimpinan suami; Dialah yang memberi nafkah dan mengarahkan istrinya dunia akhirat, sehingga ia harus pandai agar dapat mengajari istrinya mampu bergaul dengan keluarga besarnya. Dari pernyataan tersebut terdapat beberapa tema utama, yaitu: 1) pernikahan membentuk gabungan dua keluarga. 2) Suami pemimpin keluarga dan penanggung nafkah, sehingga harus pandai dan belajar terus.

Penceramah ke-9 (P9) memberikan pesan bahwa; 1) Pernikahan sebagai wadah pergaulan suami-istri yang membentuk keluarga yang saling melengkapi untuk memperoleh sakinah, mawaddah, wa rahmah; 2) terdapat hak dan kewajiban



cantiknya yang menjadi syahwat suami, sehingga suami tidak perlu gagah-*ganteng*, tetapi uangnya yang dibutuhkan (sebagai syahwat) istrinya; 5) Suami harus selalu belajar dalam kehidupan rumah tangga karena tidak ada materinya di sekolah formal, sehingga ia harus bertawakkal kepada Allah. Berdasarkan poin-poin makna pernikahan dari P11 di atas dapat dinyatakan bahwa pernikahan yang benar pasti mendapat anugerah Allah berupa cinta (*mawaddah*) selama usia 60 tahun, berlanjut usia ke atas, mendapat *rahmah* (kasih-sayang); suami harus lebih pandai ilmunya dan cerdas daripada istrinya agar menjadi pemimpin istrinya, dan tidak boleh kalah pintar, sehingga dinasihati istri; suami harus memberikan syahwat istrinya berupa harta dan uang, tidak perlu gagah-*ganteng*; sementara istri harus cantik karena (cantik) menjadi kebutuhan (syahwat) suaminya. Dari narasi struktural P11 tentang pernikahan tersebut dapat dieksplikasi beberapa tema, yaitu; (1) pentingnya niat dalam menikah, (2) Suami membutuhkan (bersyahwat pada) cantiknya istri, dan istri membutuhkan syahwat (harta/uang) suami, (3) Suami mesti lebih pandai dan berilmu daripada istri agar menjadi pemimpin dan penasihat istrinya. (4) tidak layak istri menasihati suaminya sehingga tidak layak (*elok*) kalau lebih pandai ilmunya daripada suaminya.

Penceramah ke-12 (P12) menegaskan bahwa; 1) pernikahan merupakan ikatan suami-istri yang mencita-citakan bahagia, sakinah, mawaddah wa rahmah, sehingga suami-istri harus *ta'aruf*, saling tahu dan memahami kelemahan dan kelebihan masing-masing sehingga saling menghormati/memuliakan; 2) suami-istri harus beriman dan bertakwa untuk beramal salih, vertikal-horisontal, dengan bersabar dalam menjalani problem kehidupan, selalu bermusyawarah, serta saling memaafkan satu sama lain. Berdasarkan paparan makna pernikahan dari P12 di atas dapat dinyatakan bahwa pernikahan bercita-cita membentuk keluarga yang sakinah, mawaddah wa rahmah dimana suami-istri harus beriman dan bertakwa serta beramal salih, dan menghiasi keluarga dengan saling memahami kekurangan dan kelebihan masing-masing sehingga saling













			<ul style="list-style-type: none"> <li>- Suami-istri bermitra/<i>partnership</i> untuk berjuang bersama mewujudkan cita-cita keluarga.</li> <li>- Saling menggenapi dan melengkapi dalam aktivitas keluarga;</li> </ul>
3	Demokratis- <i>equal partner/</i> Demokratis- Kooperatif/ Partnership	P4, P9, P10, P12 (total: 4)	<ul style="list-style-type: none"> <li>- Saling menghargai dan membutuhkan berdasar akhlak mulia islami.</li> <li>- Saling menyayangi dan percaya atas dasar takwa kepada Allah.</li> <li>- Saling berkontribusi dalam keluarga untuk mendapatkan keutamaan amal salih.</li> <li>- Saling bermusyawarah keluarga, saling bersabar dalam menghadapi problem, serta saling memaafkan.</li> </ul>

Tabel di atas menunjukkan bahwa pesan-pesan yang disampaikan oleh para khatib nikah berdasarkan analisis gender, maka yang terkategori dalam pola relasi keluarga *owner Property* dan *head Complement* menunjukkan isi khutbahnya mengarah pada bias gender, sedang yang terkategori *equal partner* terklasifikasi menjadi dua, yaitu satu penceramah tergolong masih netral gender, dan tiga penceramah tergolong sudah sensitif gender.

Dengan demikian, pesan yang disampaikan para khatib nikah di Surabaya masih banyak yang mengeksplikasi nilai-nilai relasi gender yang bias gender, yaitu sebanyak delapan (67%). Sementara tiga orang (25%) sudah berwawasan keadilan dan kesetaraan gender, dan satu penceramah masih netral gender (8%). Pola relasi suami-istri yang disampaikan oleh para penceramah berada diantara tiga pola yaitu *Otoriter-Owner Property* sebanyak 5 orang (42%); Pola *Head Complement* sebanyak 3 orang (25%); dan Pola *Demokratis-equal partner* sebanyak 4 orang (33%). Sementara tentang perspektif gender para pengkhotbah nikah yang mengarah pada bias gender



dan penyuluhan. Hal ini mengingat mereka menjadi ujung tombak sebagai tokoh agama dalam meletakkan nilai-nilai keadilan dan kesetaraan gender dalam keluarga (Fauziyah, 2010:167); (Mukhtar, 2013:191-92).

### C. Simpulan

Pandangan tentang relasi gender khatib nikah di Surabaya ditemukan bervariasi, ada yang bias gender, dan juga yang masih netral gender serta ada juga yang sudah responsif. Secara mayoritas khatib nikah ini masih berpandangan bias gender. Perbedaan nalar gender khatib nikah ini dilatarbelakangi oleh perbedaan budaya, wawasan keilmuan serta familiaritasnya dengan konsepsi keadilan gender. Khatib yang sudah berwawasan *equal* berlatar belakang sebagai dosen dan pejabat kementerian agama. Sedangkan yang masih bias berlatar belakang sebagai penceramah dan belum pernah mengikuti pendalaman tentang konsep gender. Dengan demikian, perlu pendampingan pengarusutaman gender bagi para khatib sebagai ikhtiyar mewujudkan keluarga sebagai unit terkecil dan pondasi terbentuknya masyarakat yang adil gender.





